

LA VERDAD

SEMANARIO RADICAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un semestre.	3	pesetas.
Un año..	5	»
Anuncios y reclamos á precios convencionales		

Director-Propietario

J. FONT Y FARGAS

REDACCIÓN y ADMINISTRACIÓN

Progreso, 20, 2.º

Toda la correspondencia al Director
No se devuelven los originales.

SUMARIO

¿Protesta Gerona?.—Documentos importantes.—Por la Verdad y la Justicia.—Caricaturas.—Notas.

¿Protesta Gerona?

Dijimos hace unas pocas semanas que no éramos nosotros de los llamados á resolver la cuestión planteada entre la mayoría de nuestro Ayuntamiento de una parte y de otra cuatro Sres. concejales, la Unión Gremial y algunos periodistas.

La mayoría del Ayuntamiento, 15 de 19 concejales en su mayor parte católicos y apoyados como á tales por los periódicos de nuestra cuerda, ha confeccionado, discutido y aprobado un proyecto de presupuestos municipales con un empréstito, al principio de un millón de pesetas, y en definitiva de 500,000; con cuyos proyectos se proponen los concejales salvar la hacienda

municipal de la inminente bancarrota á que la llevaban alcaldes como Ciurana y Catalá. (Consúltese colección *Diario de Gerona*).

Estos proyectos que llevan la firma de hombres de reconocida autoridad en cuestiones económicas como los señores Montsalvatje y Ensesa, han sido combatidos por *eminencias* (?) hacendísticas como el ex-alcalde Ciurana y los ediles Catalá (L), Verdaguer y Leal, acompañados de unos pocos señores más que no ofrecen ninguna garantía de imparcialidad y desinterés.

A fuer de meros espectadores, nosotros hemos podido apreciar en su verdadero aspecto el pleito municipal. A un lado hemos visto á las dos terceras partes de los concejales ó sea los cuatro regionalistas, tres jaimistas, un republicano y siete liberales, unidos en un solo criterio, expuesto clara y noblemente; y al lado opuesto, la demagogia del brazo de unos pocos católicos aunque entre ellos un Dr. Armendares,

del Seminario; y entre ambos ejércitos, hemos visto el pueblo serio y ordenado de Gerona, que confiando en la serena labor de sus representantes en el Municipio, lanzaba una sonrisa de conmisericordia sobre los pocos que de buena fe protestaban, y otra de soberano desprecio sobre aquellos que en su afán de sacrificarse (?) por el pueblo, ponen de manifiesto sus fines políticos ó de vanagloria personal.

Y la prensa?, se nos dirá! Ah! la prensa... La prensa en Gerona no pinta nada. Y si no vedlo.

Diario de Gerona representa tan sólo la opinión de su Director y propietario.

Es tenido por órgano de los regionalistas y ni uno de los concejales de este grupo está á su lado.

La Lucha, canalejista, es organillo de García Alvarez, ayer devoto fiel de la Farmacia, hoy á rabiarse con los que mandan; ex-pretendiente á concejal y pretendiente á otras cosas que ya se verán.

Ciudadanía, ha dicho sí, no y que se yo. Los republicanos ya no saben si les representa desde que hay *Evangelistas* de por medio.

El Norte..... ah! nuestro carísimo *El Norte* se ha caído por esta vez. Cierto que no ha abierto la boca, enseñando apenas los dientes en algunas reseñas un tanto *tendenciosillas*; pero al no hablar, ha resbalado, pues la opinión tradicionalista de Gerona á la cual debe representar, está conforme con la actitud de los señores Puigbert, Amich y

Canet á los cuales ha molestado el silencio del diario que con más energía defendiera sus candidaturas.

De los semanarios apenas hay que hablar. No se llaman *Pedro*.

Uno debemos citar que se ha lucido de veras: *La Regeneración*. Contrario furioso de los proyectos en discusión, se declara satisfecha en su último número por lo que se aprobó el viernes día 11 y no obstante al día siguiente uno de sus redactores, el Dr. Armendares, preside un mitin en el que hablan los *compañeros* Diví y Estartús, que se almuerzan media docena de frailes y otra media de monjas á cada comida, y pronuncia un discurso, elocuente (como todos los suyos) y hasta llega, en el paroxismo de su entusiasmo por el arroz y por los garbanzos, á llamar *digno compañero* (¡que horror!) á Diví.

Hay cosas que si no hiciesen llorar, harían reír.

Conste que lo ocurrido el domingo, lo hemos oído censurar acremente por todos cuantos católicos hemos tenido ocasión de interrogar sobre el particular.

Así no se hace acción católica; así lo que se hace... es una mayoría republicana en el Ayuntamiento.

Y ojo, que de aquí á un año hay elecciones municipales.



DOCUMENTOS IMPORTANTES



Con súplica de que los publiquemos se nos han remitido los siguientes documentos:

«Sr. D. José María Vilahur, vicepresidente segundo y demás señores de la Junta Provincial Tradicionalista residentes en esta capital.

Gerona 16 Novbre, 1910.

Muy Sres. nuestros y de nuestra mayor consideración: En vista del artículo que firmado por el señor Director de *El Norte* don José Ayats Surribas apareció en la edición de dicho periódico correspondiente al día de hoy; y teniendo en cuenta la imposibilidad de dirigirnos con la urgencia que el caso requiere á los demás dignísimos señores de la Junta Provincial; que ustedes, residentes en esta ciudad, son los más conocedores del asunto de que se trata y de nuestra conducta respecto al particular; y que queremos ante todo someternos á las instrucciones de las autoridades encargadas de la dirección de toda clase de asuntos que de una manera más ó menos directa pueden afectar á nuestro modo de ser político y á la disciplina del partido á que nos honramos en pertenecer; hemos creído convenientemente dirigirles la presente al objeto de que se sirvan indicarnos si aprueban, en lo que á ustedes puede referirse y sin perjuicio de lo que en definitiva resuelva la Junta Provincial, nuestra conducta en el ex-

celentísimo Ayuntamiento en relación á la obra económica que motivó el artículo mentado y qué actitud debemos adoptar dentro de la situación anómala en que por parte del señor Director del periódico, órgano de nuestra Comunidad en la provincia, se nos ha colocado.

Con esta ocasión quedan á sus órdenes sus affmos. s. s. q. b. s. m.

Gines Canet—Pedro Puigbert—Juan Amich.

Contestación

Sres. Concejales Tradicionalistas del municipio de esta capital D. Ginés Canet, D. Pedro Puigbert y D. Juan Amich.

Vista la comunicación por Vs. dirigida con muy buen acuerdo á los individuos de la Junta Provincial residentes en esta ciudad, en la imposibilidad de dirigirse á dicha Junta en pleno por vivir fuera en distintas poblaciones la mayoría de los vocales que la componen, en petición de que expresen si merece ó no su aprobación la conducta que han observado Vds. como á Concejales Tradicionalistas dentro del Cabildo Municipal, singularmente con su labor económica en los proyectos en planta de presupuesto y empréstito definitivamente fijado en quinientas mil pesetas, interesando además les indiquen la conducta que deben seguir dentro de la actual situación anómala en que les ha colocado la actitud del

diario de esta Capital «El Norte», hasta la fecha órgano oficial de la Comunidad Tradicionalista en la provincia;

Los suscritos individuos de la Junta Provincial de ésta, sin entender prejulgar nada y sin perjuicio de lo que la misma venga á resolver en su día, tenemos la mayor complacencia en manifestarles lo siguiente:

1.º Que la intachable honradez de los Srs. comunicantes, sus firmes convicciones tradicionalistas y por consiguiente la elevación de miras con que habían de atender al interés del Municipio de Gerona, inspiraron á la Noble Comunidad en que militamos la idea de proponerles para el cargo de Concejales y contribuir con nuestros sufragios á su glorioso triunfo. Aquellas cualidades pues, por si solas, son para nosotros garantía de que su labor y su conducta dentro del Municipio han tenido que ser y han sido inspirados en el más elevado espíritu de rectitud y de justicia, y siempre con miras al mayor bien común de la Municipalidad. Pero si ello no nos bastara, bastaríanos ciertamente para mantener nuestras primeras convicciones, el número y la honorabilidad de la misma mayoría de Sres. Concejales que á su lado han trabajado con Vds. en la labor común de los tan debatidos presupuesto y empréstito y la especial competencia de algunos de ellos en asuntos financieros. La labor de Vds., pues, dentro del Municipio, merecen no sólo nuestra aprobación, si que también nuestro aplauso; aplauso que no dudamos les tributaría á Vds. y demás dignos com-

pañeros de gestión el pueblo de Gerona sí, penetrado del asunto y libre de obsesiones en él provocadas por diversos elementos tal vez nada amigos del sensato y laborioso pueblo gerundense ó lastimosamente equivocados tal vez por exceso de miras egoístas, tuviese un conocimiento claro de la actual situación precaria del erario municipal.

2.º Que con íntima satisfacción y verdadero consuelo vemos su espíritu de disciplina manifestado en su petición de orientaciones sobre la conducta que consideremos deben seguir en la actual situación anómala, en que les ha colocado la actitud, hoy incomprendible, manifestada por el periódico *El Norte*, mejor dicho por su Director, pues la dedicada subordinación de Vs. ante aquella actitud hemos de mirarla como un ejemplo de la disciplina que informa nuestra Comunidad y que todos debemos saber imitar siempre y en todas ocasiones en que así lo reclama el interés de la Causa ante cualesquiera mezquinos egoísmos ó particulares rebeliones que intenten perjudicarla; y dándoles gustosos nuestro parecer sobre el particular les diremos que, á nuestro entender, su actitud debe ser la de sosegada y paciente expectación por ahora. En su día D. M., la junta acordará.

Dios guarde á Vs. muchos años.

Gerona 17 Novbre. de 1910.

José María Vilahur.

José María Noguera Vila.

José Gimbernat.

Enrique Gifre.

POR LA VERDAD Y LA JUSTICIA

Teníamos escrito y entregado á la imprenta el trabajo que vá á primer lugar de este número, cuando surgió el incidente entre el Director de *El Norte* nuestro compañero señor Ayats y los tres concejales jaimistas también amigos nuestros. Pensamos por de pronto retirar el editorial, deseosos de ayudar á solucionar el conflicto; pero entendimos luego, en vista del estado que había tomado la cosa, que era nuestro deber no callar pues el silencio nuestro podría ser mal interpretado por una y otra parte.

Los hechos nos han herido en lo más hondo, pues no en vano han transcurrido 7 años desde que la Comunion Tradicionalista, agarrotada en esta provincia por el Canalejismo, no tenía ni representantes ni en el Municipio, ni en la Provincia en las Cortes, hasta llegar al año presente en que tenemos los tradicionalistas hermosa representación en los organismos citados.

Ante esto, es justo que por parte de nadie, ni representantes ni periodistas, se promueva un conflicto por meros asuntos privados, de familia, que en todo caso deben resolverse en la intimidad y por medio de las competentes autoridades?

En este punto concreto no estamos conformes con lo hecho por el amigo Ayats.

Puede sí, á nuestro entender, y fíjese en ello *La Regeneración*, exponer libremente su particular opinión en un asunto económico como el de que se trata, el director de un periódico político; pero lo que debe hacer es dar esa su opinión, con su firma, para hacer ver que se trata de su manera particular de pensar y que no trata de aparentar que aquel su criterio es el del partido político que representa.

Nuestro compañero Ayats, no hizo esto. Como dice el mismo, adoptó por norma el silencio respecto á la cuestión económica, guardando para mejor ocasión, el exponer su parecer, no el del partido jaimista; pero es indudable que en reseñas y noticias patentizóse que *El Norte* estaba al lado de la Unión Gremial, en lo cual tampoco creemos habría nada de censurable siempre que se hubiese hablado claro y alto.

Este silencio de *El Norte* fué motivo de duda por parte de muchos porque veían en el momento actual una incompatibilidad entre el cargo de Director del diario tradicionalista y el de Secretario de la Unión Gremial, cargos ambos con muy buen acierto confiados al señor Ayats.

Y veían esta incompatibilidad porque *El Norte* debe defender á los concejales, como á los diputados jaimistas, en todas ocasiones en que como á tales sean atacados, interin la autoridad competente, no les desautorice y en esta ocasión defender á los Srs. Puigbert, Canet y Amich, era atacar á la Unión

Gremial y esto no lo podía hacer el Sr. Ayats sin antes separarse de ella; pero sí debía hacerlo *El Norte* porque aunque sea de propiedad particular del Jefe Provincial D. Manuel Bonmatí, es órgano de la Junta Provincial por expresa voluntad de su propietario.

Y *El Norte* no ha defendido á los concejales jaimistas, apesar de que públicamente y desde algún periódico, si bien de manera velada, se les ha llegado á acusar de malversadores del erario municipal, cuando se trata de tres personas cuya honradez para sí quisieran muchos de los que les acusan.

Y de esta actitud de *El Norte* ha nacido, según entendemos, la segunda parte del conflicto planteado inoportunamente, lo decimos con toda sinceridad, por el director de *El Norte*, segunda parte que ya nada tiene que ver con la primera.

* * *

Respecto al segundo aspecto que en estos momentos ha adquirido el conflicto, poco ó nada queremos ni debemos decir.

Aunque LA DEFENSA haga política tradicionalista, es cierto que no está sujeta á la disciplina de partido. No obstante, amantes como el que más de los prestigios de la Comunion Tradicionalista, deseamos que todos cuantos son parte en el pleito incoado, pongan por sobre de los apasionamientos, por encima del amor propio herido, antes que los intereses privados incluso, los sagrados intereses de la Causa que defienden, que es Causa de Dios.

No aplaudimos de ninguna manera,

lo hecho por *El Norte* de buscar el aplauso de elementos distanciados del campo tradicionalista y menos podemos aprobar que los que recogen firmas para nuestro compañero Ayats sean los más significados adversarios de la mayoría del Ayuntamiento unos y los más encarnizados enemigos de la Iglesia y del Tradicionalismo en Gerona otros.

En cambio es laudable la actitud de los concejales jaimistas poniéndose incondicionalmente á las órdenes de la Junta Provincial.

* * *

Lo expuesto es lo que pensamos. Por conciencia, por deber, nos creemos obligados á decirlo.

No somos de los que protestan, antes al contrario, estamos conformes con la mayoría del Ayuntamiento.

Y conste que ha sido LA DEFENSA de los pocos periódicos que no han contribuido á la desviación de la opinión de una parte del pueblo de Gerona, que no dudamos reaccionará en cuanto conozca los verdaderos términos de la cuestión.

CARICIAS

Nos enteramos que *Vida Nueva* órgano de *Fernández del Pozo* en Jaen ha fallecido.

Látigo Rojo nos da cuenta de la desgracia.

Ah! también nos entera de que suspende su campaña contra el inclito Pozo, porque le han visitado (á *Látigo*, se entiende) dos caballeros.

¿Que le darán, digo, qué le dirán?
Ya nos lo contará *Látigo Rojo*.

¿El *boycott* personal, es justo, es moral?

Tiene la palabra el Dr. Armendares.
Y si no que la ceda á su *digno compañero* el impío Sr. Diví.

En el próximo 1911 habrá elecciones provinciales.

Según nuestras noticias, los republicanos presentarán candidatura cerrada, formada por los Sres. Estartús, Gultresa y Balari.

¿Y los católicos qué harán?

Tratándose de la Diputación Provincial cuya situación económica está peor que la del Ayuntamiento de Gerona, suponemos que habrá Doctor que nos recomendará dicha candidatura.

Cuando se formó la *Solidaridad Catalana*, los lerrouxistas de Gerona no quisieron ir del brazo de curas y carlistas.

Ahora, con motivo de la cuestión municipal, andan abrazados con el Dr. Armendares con *La Regeneración* y con *El Norte*.

¿Quién ha transigido?

Interrogatorio:

¿Es cierto que el Director de *Diario de Gerona* habló por teléfono con un concejal, manifestándole que si la plaza mercado en proyecto se construía en el lugar conocido por Baluarte de Bourneville y se accedía á alguna otra pequeña modificación, haría campaña en pro del Ayuntamiento?

¿Es cierto que el jueves día 10 de los corrientes, vispera del en que tuvo lugar la Junta de Vocales asociados, un concejal de la mayoría celebró una entrevista con los Sres. Masó, del *Diario de Gerona* y Dr. Armendares, de *La Regeneración*, en la que les expuso la modificación que se iba á introducir en el proyecto, mostrándose ambos conformes con ella salvando el primero su opinión de que la plaza mercado debía construirse en el sitio del Baluarte de Bourneville?

Dice *El Norte*:

«Dijo, además, el Sr. Vallés que en breve se publicaría una Memoria en la que se expondría detalladamente cuanto le ha sucedido en esta cuestión. Suponemos se publicarán los proyectos de empréstito y presupuestos tal como se confeccionaron en un principio y el porqué de su transformación.

Si esto lo hubiera realizado antes el Ayuntamiento, si el pueblo hubiera podido estudiar desde un principio los proyectos, SE HUBIERA EVITADO, *indudablemente*, cierto desvío en la opinión y el pueblo gerundense no hubiera adoptado, tal vez, una actitud hostil tan manifiesta».

Decimos nosotros:

¿Quién informa al pueblo? La prensa.

¿Ha podido publicar la prensa los proyectos de empréstito y presupuesto? Si.

¿Los ha publicado para que el pueblo (¡pobre pueblo!) los haya podido estudiar? No.

¿Quién tiene la culpa de que la opinión se desviara? La prensa.

Felicitemos al colega por su sinceridad.

Abrimos *La Regeneración* y leemos:

«Como nota final creemos del caso hacer constar la extrañeza y mala impresión que produjo en nuestro ánimo la intervención en este mitin (el que presidió el Dr. Armendares) de un ex-alcalde de Gerona, célebre por sus despilfarros y pésima administración municipal. A todas partes puede acudir dicho señor, pues su caballerosidad y recta intención nadie la pone en duda pero deben exceptuarse las reuniones donde se trate de enderezar la administración municipal. ¿Quién no recuerda que la primera vez que ocupó la alcaldía fué de la misma echado por el voto unánime de sus compañeros de consistorio? ¿Quién no recuerda que con su gestión administrativa causó á la ciudad considerables perjuicios, teniendo que deshacer alcaldes posteriores los entuertos de su administración, como sucedió en las obras de la rasante entre la escalinata de la Catedral y Palacio de Justicia?

¿Que tal?

El Sr. Ciurana es presidente honorario de *La Unión Gremial*, promotora de la campaña contra los proyectos del Ayuntamiento.

Que tome nota quien sepa y quiera concurrir.

NOTAS

—Nos consta por conducto fidedigno que el Círculo Católico de Obreros ni se adhirió ni envió representación al mitin celebrado el domingo último en el Coliseo Imperial, por más que algún periódico local haya manifestado lo contrario.

—Por indisposición de nuestro muy querido amigo, el digno profesor de Pedagogía de este Instituto don Ramón Almudí, á pasado á explicar dicha asignatura nuestro estimado Director don Joaquín Font y Fargas, en su carácter de auxiliar de la misma.

Hacemos votos por el pronto restablecimiento del señor Almudí.

—El jueves próximo contraerá matrimonial enlace, nuestro correligionario don José Llenas, hijo del conserje del «Centro Moral», el veterano don Juan, con la simpática señorita doña Joaquina Oliveras, hija del ex-concejal de este nombre.

Deseamos muy de veras que el Cielo derrame sobre los novios toda suerte de bendiciones.

—Hoy debe dar una conferencia en Rosas, sobre el tema *Mutualidad y ahorro* nuestro director Sr. Font y Fargas.

—El nuevo Gobernador Civil señor Lopo, nos ha participado su toma de posesión del cargo.

Agradecemos la atención del señor Lopo y cuente con LA DEFENSA para todo cuanto haya de redundar en provecho de los intereses de la provincia.

—Para atender á los concejales jaimistas de este Ayuntamiento, hemos debido retirar algunos originales de interés.

RESTAURANT DE LA ESTACIÓN

de M. Z. A.

—= GERONA =—

Espacioso salón para bodas, bautizos y banquetes.—Servicio esmeradísimo.—Precios moderados.—Regentado por el antiguo cocinero del Hotel de Italianos.

IMP. DALMÁU CARLES & COMP.^a—GERONA.